
Présentation des vœux 2006 
 

L’intervention du sous-préfet Emile SOUMBO 
 
Après avoir salué les personnalités présentes, le sous-préfet d’Argelès Emile Soumbo devait 
s’adresser à la nombreuse assistance en ses termes : 
 
« Je remercie, André PUJO, Maire d'Arcizans-Avant, pour la mise à disposition de cette salle 
des fêtes sur laquelle le capitaine JEAN chef de corps du centre de secours d'Argelès et moi 
partageons une histoire commune, ou «  comment aider un maire à préparer le passage de la 
commission de sécurité». 
M. le Maire, votre commune est une synthèse de toutes les problématiques et de tous les 
chantiers que j'évoquerai au cours de mon propos : 
- l'intercommunalité (vous êtes depuis l'histoire tiraillé entre le Val d'Azun, Saint Savin et 
Argelès, mais cela fut réglé en 1806 avec votre rattachement à Argelès, 
- le développement avec le massif du Cabaliros qui culmine à 2333m sur lequel, dès 1969, un 
projet de station de ski de fond avait été prévu avec une capacité de 25 000 lits. 
Mais ce sont aussi des problématiques d'environnement, de pastoralisme, de développement 
touristique et sportif ... et des démarches de cohésion de communauté avec des habitants qui 
avaient la réputation d'être très indépendants, prompts à la bataille et qui se défendaient contre 
les tentatives de conquêtes de leurs voisins. Tout cela me semble bien actuel et beaucoup 
peuvent s'y reconnaître.  

 
Ce moment des vœux, je l'ai souhaité au service du 
développement de notre arrondissement afin de valoriser ce qu'il 
compte d'Excellence. L'excellence c'est bien sûr la communauté 
que vous formez ici, mais ce sont aussi les jeunes générations. 
J'ai convié comme l'an dernier, «les élèves du lycée de 
L’Arrouza» qui assurent la collation qui vous sera offerte, mais 
aussi les jeunes issus de l'apprentissage, les élèves des lycées de 
notre arrondissement ayant obtenu le la mention «Très Bien» au 
baccalauréat, ils sont au nombre de 3, et les maîtres artisans dont 
vous apercevez les productions dans cette salle. 
Il y a un an, j'évoquais devant vous ma méthode de travail au 
service de ce territoire pour remplir la mission qui m'était confiée. 

Elle consistait à saisir vos réalités au plus près du terrain, étudier, comprendre et travailler 
l'arrondissement afin de me rendre compte des besoins, apporter des réponses positives ou 
négatives aux demandes formulées, expliquer la position de l'Etat, mais surtout ne pas laisser 
nos interlocuteurs sans solutions. 
 
Ce travail nous l'avons réussi par force d'anticipation, de médiation, de recherche et de 
proposition de solutions. Je dis nous, parce que c'est le travail d'une équipe à deux 
composantes, la première sous préfecture et préfecture apportant proximité et traitement, la 
seconde les services de l'Etat apportant l'expertise dans les domaines relevant de leur 
compétence. 
La sous préfecture est votre maison, celle du service public, un espace de neutralité, de 
concertation et de travail au service du territoire. II faut continuer à y venir, poursuivre cette 
collaboration et vous appuyer sur nos missions. Il nous est plus aisé de prévenir vos difficultés 
que de tenter de les régler dans l'urgence. 
 



J'ai visité toutes les communes de l'arrondissement, rencontré les maires, les présidents des 
EPCI, les conseillers généraux, et de nombreux représentants du monde économique et 
associatif. Ces rencontres m'auront permis de comprendre des réalités parfois difficilement 
explicables, issues des contraintes de la géographie, de l'histoire et du développement. 
En m'adressant à vous en 2005, quatre termes caractérisant notre collaboration s'étaient 
imposés à ma réflexion. Il s'agissait de : conviction, solidarité, imagination et humanité. J'en 
rajouterai trois autres : détermination, anticipation et audace. 
 
Plusieurs exemples de notre travail commun illustrent chacun de ces termes. 
 
De la conviction, il nous en aura fallu afin d'accompagner les élus dans le différend entre la 
commune de Barèges et la commission syndicale de la vallée de Barèges. 
 
De la solidarité, il nous en a fallu pour accompagner, avec les acteurs sociaux et les 
communes, les plus démunis afin d'éviter les expulsions, mais aussi entendre les bailleurs. 
 
De l'imagination, il en a fallu pour construire avec les collectivités locales de nouveaux outils 
pour conforter l'emploi saisonnier. 
 
De l'audace, nous en avons fait preuve afin de travailler ensemble pour l'emploi et construire 
la Maison Pour l'Emploi de la Vallée des Gaves, qui sera d'abord Maison Commune Emploi 
Formation. 
 
De la détermination, nous en avons eu afin de préserver les ressources et la qualité de l'eau 
en incitant les communes à régulariser leur situation sur les captages, les réseaux, et 
l'épuration 
 
L'arrondissement d'Argelès-Gazost est en évolution. permanente. De nombreux chantiers 
seront à poursuivre en 2006 avec conviction, dynamisme et dialogue parce que ce sont des 
enjeux majeurs. 
 
► L'intercommunalité avec la simplification de l'architecture intercommunale. La création 
d'une communauté de communes dans le Pays Toy, évolution nécessaire pour ne pas perdre 
certains avantages notamment ceux liés à la zone de revitalisation rurale ; la modernisation du 
SIVOM du Pays de Lourdes. 
 
►Le thermalisme et thermoludisme avec les dossiers de Barèges, Cauterets et Argelès-Gazost 
qui sont au cœur du développement de ces communes, 
 
► Le suivi du contrat du Pays des Gaves avec des dossiers importants, comme la maison pour 
l'emploi, le dossier du logement des saisonniers, les pôles d'excellence rurale, 
 
► L'engagement de la phase animation des sites NATURA 2000 où il sera essentiel que les 
acteurs du terrain, les commissions syndicales s'investissent, 
 
► La gestion des risques avec la réalisation des Plans de Prévention des Risques, 
 
► La sécurité publique et la gestion des grands évènements dont le 50e  pèlerinage des gens 
du voyage, 
 



► L'accueil des pèlerins avec la perspective des accords de Lourdes en février 2006. 
 
Mais toute cette dynamique repose sur l'intérêt bien compris de chaque collectivité qui met 
son avenir dans une stratégie commune, et sur un dialogue permanent d'abord entre élus et 
ensuite avec les services de l'Etat. 
II faut résoudre les conflits et lever les incompréhensions dans le souci de renforcer et de 
simplifier l'intercommunalité, atout majeur du développement économique du Pays des 
Gaves. 
 
L'atteinte des objectifs fixés n'a été possible que grâce à la grande valeur des collaborateurs de 
la sous préfecture sans lesquels les couleurs de l'Etat auraient été parfois très pâles. Qu'ils 
soient tous ici remerciés pour leur compétence, leur détermination et leur loyauté à toujours et 
en toutes circonstances trouver des solutions aux problèmes posés. 

 
A vous M. le préfet merci de la confiance que vous 
m'avez témoignée depuis votre arrivée. Je dois rappeler 
ici que votre installation s'est déroulée le 5 septembre 
2005, et que le 7 septembre un ours venant du Béarn 
venait prendre ses quartiers d'automne au plateau de 
Saugué à Gèdre. C'est sous votre autorité dans la plus 
grande transparence vis à vis des élus et des 
représentants du monde agricole, que ce dossier a été 
géré. 
Mes remerciements à mes collègues de l'équipe 

préfectorale pour leur écoute et leur disponibilité. Aux chefs de services de l'Etat, et aux 
directeurs de préfecture, aux chefs de Bureau, et à l'ensemble des collaborateurs merci pour 
votre diligence et la très grande qualité dans les réponses apportées sur les dossiers chauds et 
difficiles, soyez félicités pour votre excellent travail. 
 
Mesdames et Messieurs, la bataille pour développer ce territoire se gagnera dans un 
partenariat actif et constructif. L'enjeu de cette année 2006 sera de tirer le meilleur profit 
collectif de « l'intercommunalité », avec cette maxime simple, « il n'y a pas de concurrence, 
mais des complémentarités, et votre démarche ne se fonde pas sur des certitudes, mais sur des 
convictions ». 
Nous sommes condamnés à travailler ensemble à la prospérité de ce territoire. 
Ce travail commun ne se décrète pas, il se construit, s'élabore, autour d'objectifs conçus 
ensemble, même si la discussion est vive et que le verbe se fait haut, c'est la règle du jeu. 
 
Les objectifs vous les connaissez, c'est le développement de votre territoire, les outils vous y 
travaillez, et je sais d'expérience que rien n'est impossible aux hommes et aux femmes de ces 
vallées quand est présente la volonté de développer un accord. Inspirons-nous de l'histoire du 
blason d'Arcizans-Avant, puisque nous y sommes. Ce blason « d'azur à merle d'argent » fut 
attribué à la commune parce qu'un seigneur d'Arcizans aurait proposé au roi d'Aragon une 
entreprise si périlleuse que le souverain la regardant comme impossible lui aurait promis un 
merle blanc s'il arrivait à ses fins. La lecture attentive de votre histoire me fait dire qu'il n'y a 
pas de défi que vous ne pouvez relever pour développer ce territoire. La création de la 
communauté de communes du Val d'Azun et le règlement du conflit entre la commune de 
Barèges et la commission syndicale sont 2 exemples qui montrent votre capacité à vous 
rassembler. 
 



Je ne pourrais terminer ce propos sans souhaiter un , joyeux anniversaire à l'un d'entre vous, 
mais peut être, êtes-vous nombreux à avoir la même date d'anniversaire. Celui a qui je fais ce 
salut amical est un maire, il se reconnaîtra, et si vous souhaitez savoir qui est-il, je vous dirai 
qu'il oeuvre et marque de son empreinte cette partie de l'arrondissement qui fait par  
Loucrup, la liaison avec Bagnères de Bigorre. 
A tous, comme l'on dit chez vous « Bona Anada a tots  », une bonne et heureuse année 2006 
et qu'elle soit propice à la réussite de vos projets ». 


